Más de mil estrellas

El Valle de Mena ha obtenido la acreditación de Parque Estelar otorgada por la Iniciativa Starlight (Luz de las Estrellas) avalada por la UNESCO • Se convierte en el primer municipio de

España con esta denominación

A. Castellanos / Villasana

El derecho a un cielo nocturno no contaminado que permita disfrutar de la contemplación del firmamento debe considerarse como un derecho inalienable de la Humanidad». Con estas palabras comienza la 'Declaración en defensa del cielo nocturno y el derecho a observar las estrellas' que en 2007 respaldaron la UNESCO, la Unión Astronónica Mundial, la Organización Mundial del Turismo o el Instituto Astrofísico de Canarias, entre otros organismos. Con ellos nació la iniciativa mundial Starlight, «La luz de las estrellas», que ha reconocido Peña al fondo demuestra la cantidad de estrellas que se al Valle de Mena con el diploma de Parque Estelar (Star Park), convirtiéndolo en el primer municipio de



Una imagen nocturna del Valle de Mena con los montes de la observan en su cielo. Alberto Bañuelos

España que cuenta con esta acreditación. Con este diploma entra en la lista de los territorios que pueden optar a ser una Reserva Starlight, un título que están en vías de conseguir la isla de La Palma, la costa norte de Fuerteventura, el parque nacional de Doñana o el de Monfragüe.

El coordinador internacional de la Iniciativa Starlight, Cipriano Marín, estuvo el pasado viernes por la tarde en Villasana de Mena para entregar el diploma al edil de Medio Ambiente, Javier Mardones, y el teniente alcalde Ander Gil. Pero también para participar en un coloquio en la Sala Municipal Amania. Seguramente que a muchos de los que le escuchaban les descubrió el tesoro que cada noche pueden disfrutar y al que nunca le había dado un valor especial. Según sus palabras, en el Valle de Mena se pueden observar «entre 1.000 y 1.300 estrellas», cuando en una ciudad en el mejor de los casos no se alcanzan a divisar más allá de 50 ó 100 y en el peor apenas se ven de 5 a 10.

Las condiciones naturales del Valle de Mena, con un amplísimo territorio, con una naturaleza prodigiosa y población muy dispersa han ayudado en parte a que esto sea así, pero además el Ayuntamiento menés ha apostado por seguir conservando su paisaje nocturno libre de contaminación lumínica. Para ello, ha encargado a la empresa AAC, Centro de Acústica Aplicada, que dirige Alberto Bañuelos, un estudio de mejora de la eficiencia energética que busca reducir el consumo energético del alumbrado público y también su contaminación lumínica. El plan director, que ha sido confinanciado por el Plan E del Gobierno central, el Ente Regional de la Energía y la Diputación de Burgos, fue presentado el pasado verano en Croacia en el Simposio Internacional Dark-Sky Parks (Parques de Cielo Estrellado) y una parte de sus propuestas ya se han llevado a la práctica con la renovación de cien puntos de luz en Villasana.

Ese esfuerzo ha dado frutos como la declaración del Valle de Mena como Parque Estelar. Para los responsables del equipo de gobierno, se trata de «un reconocimiento mundial sobre la calidad de nuestro territorio que demuestra, una vez más, que seguimos una senda correcta para el progreso de nuestro municipio, a pesar de la falta de apoyos regionales, para lograr proteger y poner en valor un territorio con un valor natural tan inmenso como valorado nacional e internacionalmente».